Conflictos y construcción de paz



NOVIEMBRE/ DICIEMBRE 2021

Destacados

CONFLICTOS

BELARÚS: El borrador de reforma constitucional contempla inmunidad para el presidente y la creación de un órgano de gobierno paralelo

BOSNIA Y HERZEGOVINA: Se incrementa la tensión con la luz verde del parlamento serbobosnio a la retirada de la República Srpska del Ejército y de los sistemas tributario y judicial estatales

INDIA (NAGALANDIA): El asesinato de 13 civiles por las fuerzas de seguridad hace peligrar las negociaciones entre el Gobierno indio y la insurgencia naga

MÉXICO: México sigue siendo por tercer año consecutivo el país con un mayor número de asesinatos de periodistas

MYANMAR: Se recrudece la violencia en el país con varias masacres de civiles por parte de las fuerzas de seguridad

REPÚBLICA CENTROAFRICANA: La UE emite sanciones contra el contratista paramilitar ruso Grupo Wagner y suspende la misión de entrenamiento de las Fuerzas Armadas de RCA

SUDAN: Aumenta la inestabilidad política y las movilizaciones de protesta en el país tras el golpe de Estado

TÚNEZ: El presidente extiende por un año la suspensión del Parlamento y anuncia un cronograma de transición que motiva el rechazo de la mayoría de las fuerzas políticas tunecinas

UGANDA - REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO: El Gobierno ugandés despliega al Ejército en la vecina RDC tras tres atentados suicidas en el país reivindicados por las ADF

VENEZUELA: Se incrementa la tensión entre Gobierno y oposición por la celebración de elecciones regionales y locales y por la retirada del Gobierno de las negociaciones en México

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

ARMENIA – AZERBAIYÁN: Los líderes de ambos países acuerdan avanzar en la delimitación y demarcación fronteriza, en reuniones con facilitación de Rusia y de la UE

CHAD: Avanzan positivamente los preparativos del diálogo nacional, previsto para febrero de 2022

COLOMBIA: Militares admiten ante la JEP su responsabilidad en casos de falsos positivos

ETIOPÍA: El Gobierno federal detiene su ofensiva contra las fuerzas de Tigré después de que estas últimas anunciaran su retirada; los movimientos podrían contribuir al inicio de negociaciones para poner fin a la guerra iniciada en noviembre de 2020

FILIPINAS: Se inicia la tercera fase de desmovilización y reintegración de 40.000 combatientes del MILF en Mindanao

LIBIA: La postergación de las elecciones previstas para el 24 de diciembre agudiza el clima de incerteza sobre el futuro político del país

CONFLICTOS

BELARÚS

El borrador de reforma constitucional contempla inmunidad para el presidente y la creación de un órgano de gobierno paralelo

Los cambios recogidos en el borrador de reforma constitucional de Belarús difundido a finales de diciembre incluían inmunidad vitalicia para el presidente frente a la acción judicial, lo que blindaría al actual presidente, Aleksandr Lukashenko, frente a futuros procesos; así como un límite de dos mandatos presidenciales, sin restricciones retroactivas, que abriría la puerta a su continuidad en el poder dos mandatos más. El texto, elaborado en un contexto de continuación de la crisis sociopolítica y represión masiva contra la oposición político y social y sin participación de ésta en el nuevo borrador, contemplaba también la prohibición de candidaturas de personas que hayan tenido residencia en otro país, o que hayan sido privadas de libertad, entre otras circunstancias, lo que supondría obstáculos a la concurrencia de numerosas figuras opositoras. El borrador de reforma también preveía la creación de un nuevo órgano de gobierno, la llamada Asamblea Popular Bielorrusa, compuesto por hasta 1.200 delegados, incluyendo el presidente del país y ex presidentes, que actuaría en paralelo al Parlamento y que tendría competencias en ámbitos como política económica, de exteriores y de seguridad, nombramiento de cargos (comisión electoral central, tribunales superiores, entre otros). Figuras opositoras criticaron el borrador, que consideran no da margen de elección, y reclamaron nuevas elecciones presidenciales como salida a la crisis política generada en 2020. Se preveía que la reforma constitucional sea llevada a votación en referéndum en febrero.

- Javier G. Cuesta, Lukashenko planea blindarse con la nueva Constitución de Bielorrusia, 28 de diciembre de 2021
- RFE/RL, Belarus Unveils Draft Constitutional Changes To Tighten Strongman's Grip On Power, 27 de diciembre de 2021
- Yuras Karmanau, Changes to Belarusian Constitution may extend leader's rule, 27 de diciembre de 2021

BOSNIA Y HERZEGOVINA

Se incrementa la tensión con la luz verde del parlamento serbobosnio a la retirada de la República Srpska del Ejército y de los sistemas tributario y judicial estatales

El Parlamento de la República Srpska aprobó una resolución en diciembre de retirada de la entidad serbobosnia de las Fuerzas Armadas de la federación y de

los sistemas tributario y judicial estatales. La decisión, que materializa advertencias anteriores del liderazgo político serbobosnio, incluye además la elaboración en un plazo de seis meses de nuevas leyes que reemplacen a las estatales en estas materias, abriendo la puerta a la creación de instituciones paralelas. Fue aprobada con 48 de los 83 votos del Parlamento, y la oposición serbobosnia, crítica con la medida, se ausentó de la votación. Actores internacionales como la OSCE, la UE y EEUU también criticaron la decisión, alertando de que hacía escalar la tensión en el país. Alemania llamó a la UE a establecer sanciones contra el representante serbobosnio en la presidencia tripartita de Bosnia y principal líder serbobosnio, Milorad Dodik. La retirada se produce en un contexto de grave deterioro en los últimos meses de la situación en Bosnia, con llamadas de alerta sobe el incremento de narrativas negacionistas del genocidio y aumento de las presiones del liderazgo serbobosnio a las instituciones estatales. En ese sentido, el relator especial sobre promoción de la verdad, justicia y reparación y garantías de no repetición, Fabián Salvioli, tras una visita al país en diciembre, expresó preocupación por el incremento de los discursos de odio y de glorificación de los crímenes de guerra y negación del genocidio y crímenes de humanidad en el país e instó a las autoridades a priorizar la protección de los derechos humanos.

- Alto Representante, Statement of the High Representative Christian Schmidt, 13 de diciembre de 2021
- Daria Sito-sucic, Serbs vote to start quitting Bosnia's key institutions in secessionist move, Reuters, 11 de diciembre de 2021
- DW, Germany renews call to sanction Bosnian Serb leader Milorad Dodik, DW, 13 de diciembre de 2021
- OSCE, Statement by OSCE Chairperson-in-Office Linde and Secretary General Schmid on latest political developments in Bosnia and Herzegovina, 12 de diciembre de 2021
- Relator especial de Naciones Unidas para la promoción de la verdad, la justicia, la reparación y las garantías de no repetición, Bosnia and Herzegovina: Hate, denial of genocide, war crimes glorification must end – UN expert, 10 de diciembre de 2021

INDIA (NAGALANDIA)

El asesinato de 13 civiles por las fuerzas de seguridad hace peligrar las negociaciones entre el Gobierno indio y la insurgencia naga

Las fuerzas de seguridad indias mataron a 13 civiles en el estado indio de Nagalandia, que señalaron que se trataba de integrantes de un grupo armado de oposición. Seis

civiles fueron tiroteados por las fuerzas de seguridad y otros siete murieron tiroteados posteriormente, después de que población local confrontara a los soldados al conocerse la noticia de los primeros asesinatos. Además, un soldado murió en estos enfrentamientos que se produjeron cuando numerosas personas se dirigieron a las instalaciones militares en las que se alojaban los responsables de las muertes. Los hechos se produjeron en el distrito Mon, fronterizo con Myanmar. El asesinato de los civiles, trabajadores de una mina que regresaban a su población tras el trabajo, dio lugar a protestas por parte de la población local y de las organizaciones de derechos humanos, que denunciaron la legislación antiterrorista en vigor en los estados del Nordeste de la India (conocida como AFSPA) y que permite un elevado grado de impunidad en las acciones de las fuerzas de seguridad. Se trató de una de las mayores escaladas de violencia en Nagalandia de los últimos años, ya que apenas se registraban enfrentamientos debido a los diferentes acuerdos de alto el fuego entre la insurgencia y el Gobierno y las negociaciones de paz en marcha. No obstante, estos acontecimientos supusieron una amenaza para la continuidad del diálogo, y los diferentes grupos armados nagas anunciaron la suspensión de las conversaciones con el Gobierno. Organizaciones de la sociedad civil convocaron manifestaciones para protestar por la acción de las fuerzas de seguridad, exigir justicia para las víctimas y pedir la revocación de la legislación antiterrorista.

- BBC, India Nagaland: Security forces kill 13 civilians amid ambush blunder, 5 de diciembre de 2021
- Subir Bhaumik, Nagaland: Indian state tense after killing of 14 civilians, BBC, 6 de diciembre de 2021
- Nagaland Post, More organizations condemn December 4 Oting massacre, 8 de diciembre de 2021

MÉXICO

México sigue siendo por tercer año consecutivo el país con un mayor número de asesinatos de periodistas

Un informe de Reporteros Sin Fronteras presentado a mediados de diciembre señaló que México seguía siendo, por tercer año consecutivo, el país más peligroso y letal para el ejercicio del periodismo. En 2021 fueron asesinados siete periodistas, y 47 en los últimos cinco años. También en diciembre, la Campaña Emblema de Prensa hizo público su informe anual, en el que también señalo que México fue el país del mundo con mayor número de periodistas asesinados en 2021 (12), con un acumulado en los últimos cinco años de 66 asesinatos. Según ambos informes, Afganistán era el segundo país del mundo donde se registran más asesinatos de periodistas. Por otra parte, poco antes de la publicación

de ambos informes, el propio Gobierno señaló que desde el inicio de la actual administración de Andrés Manuel López Obrador en diciembre de 2018 habían sido asesinados 94 personas defensoras del medio ambiente y los derechos humanos y 47 periodistas. Cabe remarcar que, según el propio Ejecutivo, la responsabilidad por los asesinatos de periodistas recaía en funcionarios públicos en un 43% de los casos y en grupos de crimen organizado en un 33% de los casos. Estas cifras eran concordantes con las ofrecidas durante el año por Global Witness, organización según la cual México fue el segundo país del mundo con un mayor número de personas defensoras de la tierra y el medio ambiente (30) asesinadas en 2020. Por otra parte, varias organizaciones locales alertaron sobre los altos niveles de violencia política que seguían existiendo en el país. En este sentido, trascendió que se habían registrado 102 asesinatos relacionados con los comicios legislativos, regionales y locales celebrados el 5 de junio, incluyendo el de 36 personas candidatas.

- Infobae, En 2021 han sido asesinados 7 periodistas en México: RSF, 17 de diciembre de 2021
- El Tiempo Latino, México es el país con más periodistas asesinados del mundo, 7 de diciembre de 2021
- El Sol de México, México, letal para los defensores del medio ambiente, 16 de noviembre de 2021

MYANMAR

Se recrudece la violencia en el país con varias masacres de civiles por parte de las fuerzas de seguridad

Se recrudeció la violencia en Myanmar. Entre los episodios más graves cabe destacar una masacre en el estado Kayah. Los cuerpos de 35 civiles fueron hallados el 25 de noviembre en la localidad de Moso, víctimas de una masacre perpetrada por las fuerzas de seguridad de Myanmar. Entre las víctimas había al menos un menor y dos trabajadores humanitarios de la organización Save the Children. Las víctimas habrían sido obligadas a abandonar sus vehículos, asesinadas y posteriormente guemadas. La masacre se produjo en una zona que había sido escenario de enfrentamientos entre las fuerzas de seguridad de Myanmar y el grupo armado Karenni Nationalities Defence Force (KNDF) y algunos indicios apuntaban a que gran parte de las víctimas eran civiles que estarían huyendo de los enfrentamientos armados. En los enfrentamientos habrían muerto también cuatro integrantes de la Karenni Border Guard Force. La organización Karenni Civil Society Network había denunciado en los días previos que al menos 150.000 personas habían tenido que desplazarse manera forzada en las zonas karenni de los estados Kayah y Shan como consecuencia del conflicto. Naciones Unidas y otras organizaciones humanitarias se hicieron eco de la masacre y exigieron una investigación sobre lo sucedido. En las últimas semanas se produjeron también otras masacres en diferentes zonas del país, en las que también resultó muerta población civil como consecuencia de las operaciones de contrainsurgencia de las fuerzas de seguridad. En algunas ocasiones se produjeron ataques aéreos desde helicópteros, como los que tuvieron lugar en diciembre en la región Magwe en el que murieron nueve civiles y en la región Sagaing, en el que murieron diez civiles.

- Esther J, At least 35 charred bodies found in Karenni State village on Christmas, Myanmar Now, 25 de diciembre de 2021
- Tin Htet Paing, Save the Children says two staffers were among those killed in Christmas massacre, Myanmar Now, 28 de diciembre de 2021
- The Irrawaddy, Myanmar Junta's Worst Massacres of 2021, 30 de diciembre de 2021

REPÚBLICA CENTROAFRICANA

La UE emite sanciones contra el contratista paramilitar ruso Grupo Wagner y suspende la misión de entrenamiento de las Fuerzas Armadas de RCA

El 13 de diciembre, la UE emitió sanciones contra el grupo paramilitar Wagner así como contra individuales y entidades conectadas con el grupo, por abusos graves de los derechos humanos y actividades desestabilizadoras en RCA, y el 15 de diciembre anunció la suspensión del programa de entrenamiento militar de la UE, citando temores de que las tropas participantes en el programa puedan luchar junto a los contratistas rusos y cometer graves violaciones de los derechos humanos. Las personas incluidas en la lista de sanciones de la UE están involucradas en graves abusos contra los derechos humanos, incluidas torturas y ejecuciones y asesinatos extrajudiciales, sumarios o arbitrarios, o en actividades desestabilizadoras en algunos de los países en los que operan, incluidos Libia, Siria, Ucrania (Donbas) y la República Centroafricana. El grupo también está extendiendo su influencia en otros lugares, especialmente en la región del Sahel. Por estas razones, la UE ha considerado que el grupo constituye una amenaza para las personas de los países donde están presentes, la región en general y para la UE.

- Consejo de la UE, EU imposes restrictive measures against the Wagner Group, 13 de diciembre de 2021
- France 24, EU imposes sanctions on Russian mercenary group Wagner over human rights abuses, 13 de diciembre de 2021

• TRT World, EU: CAR military training suspended over Russian mercenaries, 15 de diciembre de 2021

SUDÁN

Aumenta la inestabilidad política y las movilizaciones de protesta en el país tras el golpe de Estado

A partir del 25 de octubre, momento en el cual el país registró el segundo golpe de Estado del año el primero, frustrado, se produjo en septiembre- la inestabilidad política, la represión y el malestar social han aumentado considerablemente en Sudán. El golpe militar, producido debido a las crecientes discrepancias entre los componentes civiles y militares del Gobierno transicional, supuso la detención del primer ministro así como de otros políticos, el decreto del estado de emergencia, la disolución del Consejo Soberano, el Consejo de Ministros, el Consejo Legislativo de Transición, la destitución de los gobernadores de los estados i la restauración de un Consejo Militar de Transición, entre otras medidas, lo que generó masivas movilizaciones sociales, así como duras críticas de la comunidad internacional, que presionó para la vuelta al orden constitucional. El 11 de noviembre, el presidente del Consejo Soberano Abdel Fattah Al-Burhan anunció la formación de un Consejo Soberano reconstituido en el que ocuparía la Presidencia y el teniente general Mohamed Hamdan Dagalo la Vicepresidencia, y en donde se mantenían los mismos representantes de los militares que había en el Consejo disuelto, mientras los miembros civiles fueron remplazados. Finalmente, tras el aumento de las presiones internas y externas, el 21 de noviembre se anunció un acuerdo político que restableció al derrocado primer ministro civil Abdalla Hamdok en su puesto, aunque consolidó el control militar sobre la transición. Sin embargo, varios partidos políticos sudaneses, organizaciones armadas y la sociedad civil, condenaron el intento de legitimar el golpe y 12 ministros del partido opositor FFC dimitieron, así como se puso en marcha una campaña de desobediencia civil y manifestaciones masivas en el país. Las manifestaciones en el país fueron duramente reprimidas por las fuerzas de seguridad sudanesas, dejando un balance de al menos 57 manifestantes asesinados y cientos de personas detenidas. Al finalizar el año aumentaron los rumores en el país de una posible dimisión de Hamdok -que se produjo el 3 de enero-, lo cual dejaría a los militares con el control efectivo de la transición.

- AP News, Sudanese general tightens grip on power,
 2 weeks after coup, 11 de noviembre de 2021
- The Washington Post, Sudan's military reinstated the civilian prime minister. But post-coup turmoil

CONFLICTOS

could deepen, 21 de noviembre de 2021

 AFP, Sudan Forces Seal Khartoum Ahead of New Anti-Coup Rally, 30 d diciembre de 2021

TÚNEZ

El presidente extiende por un año la suspensión del Parlamento y anuncia un cronograma de transición que motiva el rechazo de la mayoría de las fuerzas políticas tunecinas

Seis meses después de haber suspendido el Parlamento y disuelto el gobierno, el presidente tunecino, Kais Saïed, anunció el 13 de diciembre una extensión del estado de excepción y que el legislativo permanecería clausurado durante un año más, hasta la celebración de nuevas elecciones el 17 de diciembre de 2022. El mandatario también anunció un cronograma de transición que contempla una consulta pública -en formato electrónicosobre reformas políticas y constitucionales (entre el 1 de enero y el 20 de marzo), un proceso de revisión y síntesis por parte de un comité de las propuestas de reforma la Constitución de 2014 y un referéndum sobre las reformas constitucionales, previsto para el 25 de julio. Saïed también puntualizó que las elecciones legislativas de finales de 2022 se organizarían bajo una nueva ley electoral y anunció cambios en el código penal que pretenden castigar a las personas involucradas en crímenes contra el Estado tunecino. El anuncio fue ampliamente criticado por numerosas fuerzas políticas y actores sociales tunecinos, que lo denunciaron como un nuevo golpe del presidente y como parte de su deriva autocrática. El partido islamista Ennahda subrayó que las medidas eran inconstitucionales e ilegales, mientras que el poderoso sindicato UGTT -que había exigido a Saïed un cronograma de transición y el fin de las medidas excepcionales- también manifestó críticas. Algunos analistas tunecinos consideraron que el anuncio de Saïed era consistente con sus promesas de reconducir el proceso político durante su mandato. Otros observadores destacaron que el cronograma otorga al presidente un año de poder absoluto y control total del proceso de reforma del marco político legal tunecino. Tras el anuncio de Saïed, en el marco del 11º aniversario de las protestas que desencadenaron la Primavera Árabe, hubo manifestaciones a favor y en contra del mandatario.

- AFP, Hundreds protests in Tunisia on anniversary of revolution, France24, 17 de diciembre de 2021
- Anthony Dworkin, Tunisia's lengthy road map back to democracy, European Council on Foreign Relations, 11 de enero de 2022
- Hanen Jebli, Tunisian president to change constitution, organize early legislative elections, Al-Monitor, 22 de diciembre de 2021

UGANDA - REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

El Gobierno ugandés despliega al Ejército en la vecina RDC tras tres atentados suicidas en el país reivindicados por las ADF

El 16 de noviembre se registraron tres explosiones en la capital de Uganda, Kampala, que fueron reivindicadas por la considerada filial del Estado Islámico en África Central, las Fuerzas Democráticas Aliadas (ADF) -un grupo armado de origen ugandés que opera en el este de la República Democrática del Congo (RDC) desde principios de la década de los noventa. Las explosiones, producidas por tres atacantes suicidas, se registraron cerca del Parlamento nacional ugandés y de la sede central de la Policía ugandesa, dejando un balance de siete personas muertas y 40 heridas. Dos días después, las autoridades ugandesas atribuyeron los ataques a las ADF, reaccionando, primero, realizando arrestos masivos de posibles sospechosos en el interior del país, y posteriormente, anunciando nuevos planes para volver a desplegar al Ejército ugandés (UPDF) en la vecina RDC. El 30 de noviembre el UPDF informó de los primeros ataques aéreos contra posiciones del ADF en suelo congoleño, en una operación supuestamente acordada con las fuerzas congoleñas. A principios de diciembre las tropas ugandesas entraron en territorio de la RDC tras un acuerdo con el Gobierno congoleño presidido por Félix Tshisekedi para combatir a la insurgencia. El Gobierno congoleño había declarado el estado de sitio en las regiones del este del país en abril, y defendió que la presencia de las tropas ugandesas sería estrictamente limitada en el tiempo. Durante todo el mes de diciembre los Ejércitos de Uganda y RDC atacaron posiciones de las ADF en las regiones de Kivu Norte e Ituri, informando del desmantelamiento de diferentes campamentos de la insurgencia. En respuesta, las ADF intensificaron sus operaciones militares, entre las cuales destacó un ataque suicida producido el 25 de diciembre en un restaurante en la ciudad congoleña de Beni, provincia de Kivu Norte, que dejó un balance de al menos ocho personas muertas en lo que se convirtió en el primer ataque suicida registrado en el país.

- The East African, Ugandan capital under tight security after deadly bombings, 17 de noviembre de 2021
- France 24, DR Congo 'authorises' Ugandan troops to hunt rebel group on its soil, 29 de noviembre de 2021
- The East African, Death toll in DRC Christmas bombing rises to eight, 27 de diciembre de 2021

VENEZUELA

Se incrementa la tensión entre Gobierno y la oposición

La tensión entre el Gobierno y la oposición se incrementó en noviembre a raíz de la celebración de las elecciones regionales y locales el 21 de ese mes, que tuvieron una participación del 41,8% del censo. El Consejo Nacional Electoral señaló que la coalición oficialista Gran Polo Patriótico Simón Bolívar ganó en 19 de los 23 estados y obtuvo 205 de las 322 alcaldías en liza. En el estado de Apure el candidato opositor no reconoció los resultados, mientras que en el estado de Barinas la Corte Suprema ordenó la repetición de los comicios en enero de 2022 cuando el candidato opositor encabezaba el escrutinio, provocando ello las protestas de la oposición. EEUU advirtió de que no habían sido elecciones libres ni creíbles, denunciando arrestos arbitrarios, acoso a organizaciones de la sociedad civil, vetos a candidaturas y manipulación del registro de votantes. El informe preliminar de la UE reconoció que había habido mejoras respecto de procesos electorales anteriores, pero a la vez denunció irregularidades, falta de independencia judicial y uso de recursos públicos para la campaña, mientras que Naciones Unidas instó a investigar episodios aislados de violencia durante la jornada electoral. Por otra parte, las relaciones entre Gobierno y oposición también se

vieron afectadas por el anuncio del Tribunal Penal Internacional a principios de noviembre del inicio de una investigación formal por presuntos crímenes contra la humanidad cometidos desde el 2017 –incluyendo la represión de las protestas que se produjeron entre abril y julio de 2017. Finalmente, la tensión entre Gobierno y oposición se incrementó por la retirada de la delegación gubernamental de las negociaciones que se estaban llevando a cabo en México bajo la facilitación de Noruega. Dicha retirada se produjo tras la extradición a EEUU de Alex Saab, un empresario al que algunas voces señalan como figura clave para eludir las sanciones económicas de EEUU y para abastecer a Venezuela con productos de primera necesidad en periodos de escasez.

- BBC, Venezuela: la Corte Penal Internacional abre una investigación formal sobre posibles crímenes contra la humanidad en el país, 3 de noviembre de 2021
- DW, Observadores de la UE reportan irregularidades en elecciones de Venezuela, 23 de noviembre de 2021
- El País, EE UU asegura que el régimen de Maduro manipuló las elecciones a su favor, 22 de noviembre de 2021
- La Vanguardia, La extradición de Saab a EE.UU. detiene el diálogo en Venezuela, 18 de octubre de 2021

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

El presidente azerbaiyano, Ilham Aliyev, y el primer ministro de Armenia, Nikol Pashinian, acordaron avanzar en los ámbitos de delimitación y demarcación de su frontera, así como en conexiones de transporte y económicas. En una reunión mantenida en Sochi (Rusia) el 26 de noviembre, con mediación del presidente ruso, Vladimir Putin, pactaron trabajar para la creación de una comisión bilateral de delimitación fronteriza con apoyo ruso, así como dar pasos para incrementar la estabilidad y seguridad en la frontera, si bien no trascendieron medidas más concretas. En lo que iba de año, las partes no habían logrado avanzar en este ámbito, mientras el contexto en el terreno continúo siendo de fragilidad, con incidentes en áreas de la frontera, incluyendo en noviembre y diciembre, con varias víctimas mortales y heridos. Por otra parte, los líderes azerbaiyano y armenio mantuvieron una reunión con el presidente del Consejo de la UE, Charles Michel, en Bruselas, el 14 de diciembre. En su comunicado posterior, Michel destacó el acuerdo entre las partes para proceder con el restablecimiento de las conexiones ferroviarias y los necesarios arreglos de controles de frontera y aduanas sobre la base del principio de reciprocidad. Asimismo, la UE puso a su disposición la opción de una misión experta de apoyo en el ámbito de delimitación fronteriza.

- Reuters, Putin gets Armenian and Azeri leaders to agree to work on defining border, 26 de noviembre de 2021
- RFE/RL, Armenia, Azerbaijan Pledge Progress After Putin Hosts Talks On Borders, Transit, Trade, 26 de noviembre de 2021
- European Council, Statement of President Charles Michel following the trilateral meeting with President Ilham Aliyev and Prime Minister Nikol Pashinyan, 14 de diciembre de 2021

CHAD

Avanzan positivamente los preparativos del diálogo nacional, previsto para febrero de 2022

Los preparativos para la puesta en marcha de un diálogo nacional, iniciativa solicitada por la oposición política y social así como por numerosas voces de la comunidad internacional, avanzaron, y el Consejo Militar de Transición se ha ido comprometiendo en los últimos meses en su puesta en marcha, que podría producirse en febrero de 2022. En preparación para

el diálogo nacional, las autoridades alentaron a los rebeldes y opositores a regresar a Chad. Varias figuras clave acordaron participar en el proceso, y se produjeron reuniones entre representantes de la insurgencia chadiana y el Gobierno chadiano en Egipto y Francia. Es probable que las autoridades se reúnan con los principales grupos rebeldes en enero en la capital de Qatar, Doha, para un diálogo previo al diálogo nacional previsto para mediados de febrero en N'Djamena. El presidente de transición, Mahamat Déby, el 30 de noviembre promulgó leyes de amnistía que abarcan a más de 300 opositores y rebeldes. Mahamat Déby anunció el 31 de diciembre una serie de medidas, entre las cuales el inicio del diálogo nacional para el 15 de febrero.

- RFI, Transition au Tchad: deux délégations du Comité technique du dialogue en Égypte et en France, 20 de octubre de 2021.
- Africa News, Chad's military-led government issues amnesty to rebels and dissidents, 30 de noviembre de 2021.
- Eizenga, Daniel, A Crucial Moment in Chad's Transition, African Center for Strategic Studies, 17 de diciembre de 2021.

COLOMBIA

Militares admiten ante la JEP su responsabilidad en casos de falsos positivos

21 militares admitieron ante la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) sus responsabilidades en los asesinatos conocidos como "falsos positivos", en los que civiles muertos a manos de las fuerzas de seguridad fueron acusados de formar parte de las guerrillas. Se trató de un reconocimiento en el marco del macrocaso que investiga estos asesinatos. Además de los militares, un civil también admitió sus responsabilidades, en total 22 de las 26 personas imputadas. El militar de mayor rango que reconoció su participación en el caso de los falsos positivos fue el general Paulino Coronado. Se investigaba el asesinato y desaparición forzada de 120 personas en El Catatumbo y 127 en la Costa Caribe, que en su momento fueron presentadas como muertos como consecuencia de los enfrentamientos entre las fuerzas de seguridad y los grupos armados irregulares. La JEP había señalado previamente que en el marco del conflicto al menos 6.400 civiles presentados como "bajas en combate" murieron entre 2002 y 2008, durante el mandato del presidente Álvaro Uribe, como consecuencia de la acción de las fuerzas militares. Estos asesinatos salieron a la luz pública por las denuncias de los familiares de las víctimas y el trabajo de incidencia de organizaciones de la sociedad civil, como las Madres de Soacha. Otros militares de alto rango como los

- El Tiempo, La historia de los uniformados que aceptaron cargos por 'falsos positivos', 11 de diciembre 2021.
- Ainara Lertxundi, Militares colombianos asumen ante la JEP ejecuciones extrajudiciales de civiles, NAIZ, 10 de diciembre de 2021.
- JEP, Caso O3, Asesinatos y desapariciones forzadas presentados como bajas en combate por agentes del Estado. en línea (consultado el 4 de enero de 2022)

ETIOPÍA

El Gobierno federal detiene su ofensiva contra las fuerzas de Tigré después de que estas últimas anunciaran su retirada; los movimientos podrían contribuir al inicio de negociaciones para poner fin a la guerra iniciada en noviembre de 2020

A raíz de la ofensiva en Tigré iniciada en noviembre de 2020 se desencadenaron duros enfrentamientos entre el Gobierno federal de Etiopía junto a sus aliados y el Frente de Liberación del Pueblo de Tigré (TPLF por sus siglas en inglés) y una escalada del conflicto que ha provocado miles de víctimas mortales, el desplazamiento forzado de centenares de miles de personas y graves vulneraciones de los derechos humanos que podrían ser considerados crímenes de guerra y contra la humanidad por todos los actores implicados en el conflicto. No obstante, en diciembre se produjo una evolución positiva de los acontecimientos que podrían contribuir al inicio de negociaciones de paz. El Gobierno federal detuvo su ofensiva contra las fuerzas de Tigré después de que estas últimas anunciaran su retirada. El 20 de diciembre, las fuerzas de Tigray anunciaron la retirada completa de las regiones vecinas de Afar y Amhara, replegándose hacia su feudo en Tigré y pidieron un alto el fuego. El 24 de diciembre, el Gobierno federal dijo que las Fuerzas de Defensa Nacional se detendrían en las posiciones actuales y se abstendrían de avanzar más hacia Tigré. El secretario general de la ONU, António Guterres, instó el mismo día a las partes a aprovechar esta oportunidad para cesar las hostilidades y garantizar la provisión de la asistencia humanitaria. A principios de mes, el Gobierno federal obtuvo importantes avances territoriales y recuperó todo Amhara. Las ONG HRW y Amnistía Internacional acusaron conjuntamente el 16 de diciembre a las fuerzas progubernamentales de

detenciones masivas, asesinatos y expulsiones forzadas de personas de la etnia tigré. El Consejo de Derechos Humanos de la ONU votó el día siguiente para establecer una investigación independiente sobre los presuntos abusos cometidos por todas las partes en el conflicto del norte de Etiopía desde noviembre de 2020.

- Al Jazeera, Ethiopia gov't outlines terms for possible Tigray ceasefire talks, 11 de noviembre de 2021
- Al Jazeera, Tigrayan forces announce retreat to Ethiopia's Tigray region, 20 de diciembre de 2021
- Consejo de Derechos Humanos de la ONU, Human Rights Council decides to establish an International Commission of Human Rights Experts to investigate allegations of violations in Ethiopia, 17 de diciembre de 2021
- VOA, Analysts: Ethiopian Forces' Halt at Tigray Opens Window for Ceasefire, 24 de diciembre de 2021
- UN News, 'Grasp this opportunity', Guterres says, following announcements by Ethiopia and Tigray forces, 24 de diciembre de 2021

FILIPINAS

Se inicia la tercera fase de desmovilización y reintegración de 40.000 combatientes del MILF en Mindanao

El International Decomissioning Body (IDB), organismo encargado de la supervisión de la desmovilización y reintegración de las 40.000 personas combatientes del MILF que reconoce el acuerdo de paz de 2014, anunció que en enero de 2022 se completará la tercera fase de dicho proceso, con 14.000 combatientes, y que más adelante se iniciará la cuarta y última fase, con otros 14.000 combatientes. El IDB certificó que se habían completado satisfactoriamente las dos primeras fases de la desmovilización (concluidas en junio de 2015 y en marzo de 2020 respectivamente), con un total de 12.145 combatientes y valoró positivamente el establecimiento del Fondo Fiduciario de Normalización de Bangsamoro, que será gestionado por el Banco Mundial y centralizará las aportaciones de la cooperación internacional destinadas a la implementación del acuerdo de paz. El objetivo principal de dicho fondo será la reconstrucción y desarrollo de determinadas comunidades y la transformación de seis campamentos del MILF reconocidos en el acuerdo de paz en zonas económicas productivas en las que se pueda materializar la reintegración de decenas de miles de combatientes. En cuanto a las críticas que provocó el importante retraso con el que se inició la tercera fase de desarme, desmovilización y reintegración de combatientes del MILF, el IDB responsabilizó principalmente a las restricciones vinculadas a la gestión de la pandemia de la COVID-19. Por su parte, el MILF lamentó que hasta el

momento solamente entre 300 y 400 ex combatientes del MILF se hayan integrado al Equipo Conjunto de Paz y Seguridad, un cuerpo que según el acuerdo de paz tiene que garantizar el mantenimiento de la paz en la región y debería estar conformado por 3.000 excombatientes, 1.600 policías y 1.400 soldados.

- Philippines News Agency, Gov't, MILF start 3rd phase of decommissioning, 8 de noviembre de 2021
- OPAPP, More than five thousand MILF combatants successfully decommissioned this year, 28 de diciembre de 2021
- MindaNews, Iqbal: Only 400 out of supposed 6,000-strong Bangsamoro joint peace security team trained, 7 de noviembre de 2021

LIBIA

La postergación de las elecciones previstas para el 24 de diciembre agudiza el clima de incerteza sobre el futuro político del país

Dos días antes de los comicios previstos para el 24 de diciembre, las autoridades libias confirmaron la postergación de las elecciones, en un contexto de creciente incerteza política y tensión en el país. El organismo encargado de organizar la votación, High National Elections Commission (HNEC), no consiguió publicar la lista final de candidatos, en medio de intensas disputas sobre la elegibilidad de los aspirantes a la presidencia y sobre la norma electoral que debe regular las elecciones presidenciales y legislativas. Tres de las candidaturas más polémicas y cuestionadas eran las del exgeneral Khalifa Haftar, hombre fuerte en el este del país; la de Saif al-Islam Gaddafi, uno de los hijos de Muammar Gaddafi; y Abdul Hamid Mohamed

Dbeibbah, que en noviembre renunció a su cargo de primer ministro del gobierno de unidad nacional para presentarse a la presidencia -pese a haber prometido no postularse. La HNEC recomendó a la Cámara de Representantes aplazar un mes la votación. Al finalizar el año, sin embargo, el legislativo suspendía sus sesiones sin llegar a acuerdo sobre cómo resolver la crisis abierta por la postergación de las elecciones, ni sobre la nueva fecha de los comicios. Otro de los temas de controversia entre las diferentes fuerzas libias era el mandato del gobierno de unidad, que caducaba el 24 de diciembre, coincidiendo con las elecciones. En este contexto, la recién designada asesora especial de la ONU para Libia, Stephanie Williams –nombrada para este cargo tras la renuncia del enviado especial de la ONU Ján Kubiš en noviembre, después de nueve meses de cuestionado mandato- multiplicaba los contactos con los diferentes actores libios en busca de consensos para delinear una hoja de ruta que permita reconducir la situación, en el marco del proceso de paz auspiciado por Naciones Unidas. La suspensión de las elecciones se produjo en un contexto de tensión intensificado por el despliegue de vehículos y hombres armados de diferentes fuerzas en Trípoli.

- Patrick Wintour, Fears of Libya violence as UN races to manage election postponement, The Guardian, 21 de diciembre de 2021
- Reuters, Libya parliament suspends session without crisis breakthrough, Reuters, 28 de diciembre de 2021
- Security Council Report, Libya, January Monthly Forecast, enero de 2022
- UNSMIL, Statement from the Special Adviser to the Secretary-General on Libya, 23 de diciembre de 2021



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.





Escola de Cultura de Pau

Parc de Recerca, Edifici MRA, Universitat Autònoma de Barcelona 08193 Bellaterra (España) +34 93 586 88 42 pr.conflictes.escolapau@uab.cat escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:











